
 

  

Toluca, México a 04 de junio de 2021 

Primer Informe de la Facultad de Geografía  

 

Buenos días tengan todas y todos. 

 

Saludo con aprecio al Doctor Rodrigo Huitrón Rodríguez, director de este gran espacio académico donde 

hoy nos encontramos. 

 

Agradezco la gentil presencia del Doctor Noel Bonfilio Pineda Jaimes, consejero profesor y de Pilar 

Rendón González, alumna consejera de esta facultad. 

 

Dr. Raymundo Marcial Romero, secretario de Planeación y Desarrollo Institucional de nuestra 

universidad, sea usted bienvenido. 

 

Saludo a los consejeros de gobierno y a los consejeros académicos de esta Facultad de Geografía y 

reconozco la amable presencia de los invitados especiales:  

 

Maestra María José Bernáldez Aguilar, defensora titular de la Defensoría de los Derechos Universitarios,  

 

Maestro Hugo Chaparro Campos, director de Transparencia Universitaria,  

 

Doctora Gilda González Villaseñor, secretaría general de la FAAPAUAEM,  

 

Así como al Doctor Pedro Rodríguez Magallanes, secretario general del SUTESUAEM, muchas gracias por 

acompañarnos este día. 

 



 

Agradezco la asistencia de los ex directores de esta facultad, a quienes reconozco como destacados 

universitarios que contribuyeron a enaltecer a este espacio académico. 

 

Agradezco la amable presencia del Licenciado Guillermo Castro Sandoval, director segundo de la Agencia 

Espacial Mexicana del gobierno federal muchas gracias por acompañarnos el día de hoy. 

 

Con el permiso de todos ustedes. 

 

Entendemos por geografía es la ciencia que estudia las relaciones entre la sociedad y el espacio, pero a 

diferencia de otras disciplinas, la geografía parte de una visión integral desde diferentes campos, 

empezando por la enseñanza, en donde se requiere dar interpretaciones globales sobre el mundo, hasta 

la ordenación del territorio, en donde, a la hora de tomar decisiones y emitir recomendaciones, se 

requiere integrar estudios analíticos. 

 

Desde esta perspectiva, no es posible entender la geografía como una disciplina orientada simplemente 

a la producción de conocimientos básicos sobre la localización y descripción de lugares y objetos en la 

superficie terrestre y a su asociación con los mapas, sino avanzar en su carácter científico en términos 

de la comprensión y análisis de las dinámicas territoriales. 

 

En nuestro caso, el doctor Huitrón ha detallado la cartografía del espacio académico para describir los 

avances en esta pequeña pero sabia academia y mostrar con ello una eficiente y efectiva organización 

en torno a los procesos de enseñanza. 

 

El informe exhibe a una comunidad exigente donde haber alcanzado una aceptación real de cien por 

ciento en las solicitudes de nuevo ingreso resulta insuficiente porque en geografía se aspira a la calidad 

total y, por ende, 71% de estos jóvenes recibieron cursos de nivelación. Este primer paso en el diálogo 



 

alumno—docente resulta trascendente aquí, donde estar a la vanguardia tecnológica ha sido una 

obligación desde su apertura como escuela. 

 

Las cifras del documento leído son congruentes con los hechos de investigación. El refuerzo de la planta 

académica con un mejor perfil PRODEP y con más integrantes del Sistema Nacional de Investigadores 

está incidiendo en la consolidación de cuerpos académicos y en una ascendente participación en redes 

académicas. 

 

La administración central que inicia está comprometida en respaldar al máximo a quienes hacen crecer 

el alma mater con su participación en el laboratorio nacional de observación de la tierra, así como en las 

tareas convenidas con la Agencia Espacial Mexicana. 

 

Geografía ha demostrado que esto es posible; que la ciencia en nuestra universidad dejó de ser una 

utopía y hoy tiene un camino viable a corto plazo. Necesitamos, por ende, acentuar un liderazgo nacional 

que se apoye en los cuerpos académicos, en sus líneas de generación y aplicación del conocimiento. Las 

52 asesorías declaradas hoy y la confianza de 7 empresas de la región en esta facultad indican que 

nuestro conocimiento está dejando de ser tecnología de autoconsumo para contribuir al desarrollo local 

y global. 

 

Doctor Rodrigo Huitrón Rodríguez, 

Director de la Facultad de Geografía. 

 

Durante su gestión incipiente usted ha obtenido la colaboración y respaldo de esta colmena que desde 

su origen ha trabajado dentro y fuera del país. Los universitarios, que están pendiente de los éxitos de 

esta facultad, aplauden y exigen continuidad en el trabajo y un liderazgo comprometido con la ciencia y 

con el planeta. 

 



 

Quisiera cerrar con una frase de John Dewey, filósofo e historiador estadounidense: La unidad de todas 

las ciencias se encuentra en la geografía. La importancia de la geografía es que presenta la tierra, como 

la sede permanente de las ocupaciones del hombre”. 

 

Enhorabuena. 

 

Patria, Ciencia y Trabajo 


